

平成二十八年三月三日提出
質問第一六二号

自衛隊員への「遺書」作成要求に関する質問主意書

提出者 照屋寛徳

自衛隊員への「遺書」作成要求に関する質問主意書

昨年九月十九日未明、多くの国民が国会を取り囲み、大声で「反対」を叫ぶ中、平和安全法制、いわゆる「戦争法」（以下、「戦争法」という）が参議院本会議で可決・成立した。

「戦争法」をめぐっては、成立から半年を迎えようとしている今なお批判の声が絶えず、廃止を求める声は根強い。かかる国民の声に応えるべく、「戦争法」の施行が間近に迫る去る二月十九日、野党五党は衆議院に「戦争法」廃止法案を提出した。

「戦争法」は、間違いなく違憲・無効な法律である。法案段階から国会審議等を通じて、多くの憲法学者、歴代の内閣法制局長官や最高裁判所長官・判事らが憲法第九条の精神に反し、わが国の立憲主義と平和主義、自衛隊の「専守防衛」に反する稀代の悪法だと批判してきた。

私も「戦争法」は違憲・無効であり、その施行を待つことなく、即刻廃止されるべきだと考えている。

軍事評論家など多くの識者が指摘するように、「戦争法」施行によって米軍と自衛隊の一体化・融合化が急速に進むであろう。その結果、自衛隊員が「地球の裏側」の戦地や紛争地に派遣され、戦闘行為に巻き込まれて人を殺し、殺される事態が現実のものとして招来する日もそう遠くはない。

かかる「戦争法」施行と安倍政権による集団的自衛権全面解禁のための明文改憲の動きの中で、自衛隊員への「家族への手紙」（以下、「遺書」という）作成要求問題を見過ごすことはできない。

以下、質問する。

一 政府は、二〇一〇年当時陸上自衛隊北部方面隊（以下、北部方面隊という）総監だった千葉徳次郎陸将（以下、単に総監という）が、同年夏に「（「遺書」を書くのは）命を賭す職務に就く軍人としての矜持である」等と訓示した事実を承知しているか。事実であれば、右訓示のあった日時、場所、内容等を特定した上で、自衛隊員を「軍人」扱いする千葉陸将（当時）の総監としての資質に対する政府の見解を示されたい。

二 二〇一〇年当時、北部方面隊鹿追駐屯地に勤務していた元二等陸曹の告発によると、同方面隊においては訓示以降、総監の提案で、服務指導として隊員に「遺書」を書かせ、個人用ロッカーに保管させていたようだ。かかるロッカーの鍵は、当該隊員のみならず、部隊側も保有していたという。

① 北部方面隊において、隊員に「遺書」を書かせ、個人用ロッカーに保管させる行為（以下、「遺書」の作成及びロッカー保管という）が行われ、かかるロッカーの鍵を部隊側が保有していたというのは事

実か。当該行為等が服務指導であつたか否かを含めて、事実関係を明らかにされたい。なお、事実であれば、「遺書」の作成及びロッカー保管が始められた日付と目的、法的及び服務規程上の根拠を明らかにした上で、その適法性、適正性に対する政府の見解を示されたい。

② 「遺書」の作成及びロッカー保管は現在も行われているのか。すでに終了しているのであれば、その日付と終了に至つた理由について明らかにされたい。

③ 服務指導は命令か任意か。その根拠を明らかにした上で、「遺書」の作成及びロッカー保管が命令であつたかどうか、政府の見解を示されたい。

三 右元二等陸曹は、定年退職三か月前の二〇一四年十月、北部方面隊総監部に対し「遺書」の返却と「遺書」を書かせた理由の説明を求める苦情申し立てを行っている。苦情処理通知書の発出年月日と回答内容について明らかにした上で、かかる苦情申し立てがなされた事実に対する政府の見解を示されたい。

四 現在、鹿児島県の陸上自衛隊国分駐屯地でも、北部方面隊同様の「遺書」作成が隊員に求められているようだが、事実関係を明らかにされたい。

五 「遺書」作成要求は陸上自衛隊に限つたものか。海上自衛隊や航空自衛隊でも行われているのか。右鹿

追駐屯地及び国分駐屯地以外の全国の各自衛隊において、同様の「遺書」作成要求がなされている事実があれば、その全てについて部隊名及び基地名（駐屯地、分屯地等を含む）を明らかにした上で、かかる状況に対する政府の見解を示されたい。

右質問する。